



Crónica

ENERO 1973

- *En el Seminario que "Informaciones de la Ciencia y la Técnica" y AEORMA han abierto para estudiar problemas urbanísticos, don Fernando de Terán hace la siguiente declaración: "La idea de la socialización del suelo es el sueño de muchos urbanistas. En nuestras circunstancias, creo que podemos conformarnos con lo que han conseguido los países más avanzados que no son socialistas: al menos socializar el uso del suelo y controlarlo eficazmente."*
- «Mil novecientos setenta y tres —afirma el Ministro de la Vivienda, en unas declaraciones que publica «A B C»— va a ser un año muy fecundo, en el que se recogerá lo sembrado hasta ahora, y con el III Plan de Desarrollo se acabará el déficit de viviendas en España, lo cual no significa que no haya que seguir construyendo más.»
- *El Ayuntamiento de Madrid, según la noticia publicada en el diario vespertino "Informaciones", ha redactado el proyecto correspondiente a la primera fase de la ampliación de la Casa de Campo, que comprende más de 400 hectáreas, destinadas a uso público. El proyecto de referencia afecta a unas 200 hectáreas, cuyos límites son la carretera de Húmera, la propia Casa de Campo y la carretera de Castilla. El proyecto comprende dos partes: una, la principal, de 180 hectáreas, en la que se llevará a cabo una intensa repoblación de tipo ornamental. El resto del terreno, algo más de 200 hectáreas, estará dedicado a parque forestal, con zonas de recreo, amplio ajardinamiento y es posible que se construya un lago de proporciones parecidas al anterior.*
- Don José María Pérez Herrero, Director del Gabinete Técnico del Ministerio de la Vivienda, declaró a un corresponsal de «Nuevo Diario», en Barcelona: «En el año 2000, es decir, de aquí a veintiocho años, menos que el camino recorrido desde el año 36, se calcula que las áreas urbanas habrán de acoger de 20 a 22 millones de habitantes más; es decir, más población que toda el área actual urbana de España. Pues bien, toda la filosofía del proyecto de Ley de Reforma de la Ley del Suelo está dominada por esta preocupación.»
- *El diario "El Area" publica una entrevista con el profesor González-Berenguer. A su juicio, las razones, entre otras, de nuestra situación urbanística, son las siguientes:*
 - 1.^a *La anormal presión de la demanda sobre la oferta debido a la pavorosa falta de viviendas; el proceso de desruralización español, que es, después de Rusia, el de ritmo más rápido del Continente; la escasez de posibilidades inversoras, que impulsa al ahorro español a verse en la compra del suelo o de pisos.*
 - 2.^a *El funesto criterio de que es malo que gobiernen los políticos.*
 - 3.^a *La falta de mentalización urbanística de los españoles.*
 - 4.^a *La lentitud en la actuación de la Administración Central.*
 - 5.^a *La legislación posterior a la Ley del Suelo, de calidad incomparablemente inferior.*
- Más de 1.600 escritos de enmiendas han sido presentados al Proyecto de Ley sobre Régimen del Suelo y Ordenación Urbana, informa la Agencia Cifra.

De estos escritos de enmienda, ocho son a la totalidad. El citado proyecto fue remitido por la Presidencia de las Cortes a la Comisión de la Vivienda para su estudio y dictamen, si procediera, el pasado día 29 de noviembre y publicado en el «Boletín Oficial de las Cortes» del día 5 de diciembre.

FEBRERO

- Durante el año 1973, informa el diario "Arriba", se inaugurarán en Madrid cinco nuevos parques. Se trata de los proyectos de La Tinaja, Dehesa del Boyal, Francos Rodríguez, Santa Marca y Aluche, que en estos momentos se encuentran en período de realización y, en algunos casos, prácticamente concluidos.

La ciudad posee actualmente treinta millones de metros cuadrados entre parques y jardines, cifra que representa nueve metros cuadrados por habitante. Con respecto a otras grandes capitales, la cifra de Madrid es igual que la de Nueva York, Londres y Roma; inferior a la de Tokyo (12 metros cuadrados por habitante) y Berlín (13 metros cuadrados por habitante).

- Un estudio del uso del suelo urbano en ciento veinte ciudades españolas, publicado por «Nuevo Diario», revela que nuestro país arroja uno de los mayores porcentajes de densidad del mundo occidental. Leganés y Eibar, con 378 habitantes por hectárea, en el promedio de su superficie urbana, ocupan el primer lugar en la escala de densidades. Siguen Bilbao, con 245; Torrente, con 235; Alcalá de Henares, con 230; Valencia, con 215; San Sebastián, con 202; Madrid, con 185; Oviedo, con 180; Sevilla, con 171, y Tarrasa, con 169.

Estos datos se refieren a los conjuntos de los perímetros urbanos de dichas poblaciones, pues si se tiene en cuenta únicamente la superficie urbana residencial, el promedio aumenta considerablemente. Así, por ejemplo, Bilbao ofrece una media de 571 habitantes por hectárea; Eibar, 531, y Getafe, 503.

- Se celebró en Madrid, durante los días 26 de febrero al 3 de marzo el I Curso de Planificación Territorial. Del Curso, organizado por el Centro de Perfeccionamiento Profesional y Empresarial del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, se da una amplia referencia en la Sección de Información General.

- «Nuevo Diario» publica el siguiente cuadro sobre las autopistas españolas previstas:

Autopista	Tramo	Longitud (km)	Coste total (millones pesetas)	Tramos por construir (km.)
Norte	Madrid - Burgos-Vitoria-Málaga	400	36.100	400
Aragón	Madrid - Guadalajara - Zaragoza	285	21.000	265
Levante	Madrid - Valencia y ramal a Elche	520	36.700	513
Sur	Madrid - Córdoba - Sevilla - Cádiz - Algeciras	650	39.200	557
Extremadura..	Madrid-Frontera portuguesa	400	28.000	400
Noroeste	Madrid-Galicia y ramal a Oviedo	700	63.000	632
Cantábrico	Behovia - Bilbao - Gijón - Galicia	600	80.400	495
Ebro	Bilbao - Zaragoza - Lérida - Autopista Mediterránea	515	52.500	496
Mediterráneo.	Junquera - Barcelona - Valencia - Málaga - Algeciras	1.200	158.000	711
Plata	Burgos - Salamanca - Sevilla	800	56.000	800
Atlántico	Ferrol - Coruña - Pontevedra-Frontera portuguesa	235	24.200	235
Navarra	Tudela - Pamplona - Guipúzcoa	125	12.500	125
	Total	6.430	607.600	5.629

- El Ayuntamiento de Barcelona, informa "Nuevo Diario", ha solicitado del Ministerio de Industria el correspondiente permiso para la instalación de una planta para la incineración de basuras y producción eléctrica, pidiendo también que la citada planta sea declarada de utilidad pública.

MARZO

- Bajo el título «Promoción de las Lagunas de Ruidera», el periódico «Arriba» informa de las gestiones que están llevando a cabo el Ministerio de Información y Turismo junto con las autoridades de Albacete para conseguir la declaración de las Lagunas como Centro de Interés Turístico Nacional.

Estas Lagunas, en su mayor parte, pertenecen al término municipal de Ossa de Montiel, cuya extensión territorial es de 243 km., y sus habitantes, 3.500. La más alta se encuentra a 880 metros y la más baja a 760, uniéndose unas a otras por cascadas, en descensos que van hasta los 120 metros.



- En uno de los reportajes de "Nuevo Diario" sobre la vivienda se publican datos referentes a este problema en las provincias españolas. Teruel y Alicante son, respectivamente, la provincia y la capital que disponen de más viviendas por habitante, y Santa Cruz de Tenerife, provincia y capital, las que menos. Madrid cuenta con 3,55 habitantes por vivienda (provincia) y 3,49 (capital), y Barcelona, con 3,32 (provincia) y 3,38 (capital).
- «El tráfico y el aparcamiento han terminado con siete plazas en Madrid», afirma Margarita Jiménez en el reportaje *Plazas que fueron*, del diario «Ya». Las siete plazas son: Biombo, San Ginés, Herradores, Comandante Las Morenas, San Nicolás, Santiago y Ramales.
- La Organización Mundial de la Salud publica, en francés e inglés, su libro "Health hazards of the human environment", que es un tomo de 387 páginas en donde se hace un análisis completo de los numerosos medios con que cuenta el progreso tecnológico y el aumento de nivel de vida para contami-

nar la atmósfera, el agua, los alimentos, el suelo, el silencio, etc.

- La población ha disminuido en más de 15.000 habitantes en La Mancha toledana en los diez últimos años. Este problema, calificado de inquietante, ha sido tratado, según informa el diario «Arriba», en el Consejo Económico Sindical de La Mancha toledana, celebrado en Quintanar de la Orden. El Plan Algodor constituye, a juicio de dicho Consejo, una de las soluciones al problema.
- Con motivo de la celebración del "Día Forestal Mundial", el periodista Manuel Calvo Hernando escribe en el diario "Ya": "La vegetación desempeña un papel de enorme importancia como purificadora del ambiente, por diversas razones: fijación de polvo, alquitranes y aceites (una plantación cerrada de árboles forma una barrera que sirve de filtro al polvo, y una hectárea de árboles fija como término medio 50 toneladas de polvo por año); depuración bacteriana, función clorofílica, regulación de la humedad y la temperatura del aire y fijación de gases tóxicos.

PUBLICACIONES DE INVESTIGACION EN EQUIPO

EDITADAS POR EL INSTITUTO
DE ESTUDIOS DE ADMINISTRACION LOCAL

